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ENTREVISTA POR
Dr. Carlos Enrique Pacheco Coello
Docente, Consultor, Investigador

pcoello@correo.uady.mx
Fotografía: cortesía del entrevistado

Ingeniero Químico Industrial, egresado 
de la Universidad Autónoma de Yucatán. 
Posee la Maestría en Ciencias de la 
Integración de Procesos por la University 
of Manchester. Asimismo, es especialista 
en Gestión de Instituciones de Educación 
Superior.

Ha sido Director General de Desarrollo 
Académico, Coordinador del Sistema de 
Licenciatura, Presidente de la Comisión 
Permanente de Presupuestos del H. 
Consejo Universitario, Director de la 
Facultad de Ingeniería Química y Secretario 
Académico de esta facultad.

Además, fue integrante de la Comisión de 
Selección del Sistema Estatal Anticorrup-
ción de Yucatán, Presidente de la Asocia-
ción Nacional de Facultades y Escuelas de 
Química, A.C., y Presidente del Instituto 
Mexicano de Ingenieros Químicos, A.C.

Señor Rector, ¿considera que es importante tener 
dentro del Claustro Universitario profesores 
con el talento necesario para que la formación 
de los egresados cumpla su función de servir a la 
sociedad?

Sí, este aspecto es vital, ya que debemos formar per-
sonas que no solo van a ejercer una profesión, sino 
que son parte de la sociedad, por lo cual el perso-
nal docente necesita el talento para desarrollar las 
habilidades y competencias que les servirán en su 
futura vida laboral, así como establecer los cimientos 
para el aprendizaje a lo largo de la vida en temas de 
su área de conocimiento y de competencias globa-
les, interculturales y digitales que están y estarán en 
continua evolución.

En su gestión, ¿cuáles son las estrategias para que 
los profesores sean capacitados de tal forma que 
permitan combinar los diferentes esquemas para 
una formación integral de los egresados?  

Es necesario potenciar las experiencias ganadas 
durante la pandemia en el uso de tecnología edu-
cativa e implementación de las TIC en los procesos 
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de enseñanza y aprendizaje, y aplicarlo en cada integrante de la comunidad universitaria. Por 
supuesto, esto se aplica también para el personal docente.

En los procesos de formación y capacitación del personal docente, además de las temáticas 
relacionadas con el área de conocimiento de sus asignaturas y el desarrollo de competencias 
pedagógicas, digitales y socioemocionales, ofreceremos y promoveremos talleres, conferencias, 
cursos y otros procesos educativos con enfoque de aprendizaje efectivo sobre respeto, igual-
dad, conductas apropiadas y demás temas para la sana convivencia, enfatizando el respeto a los 
derechos humanos de todas las personas, en especial a los grupos en situación de discriminación 
considerados en la Ley para Prevenir y Eliminar la Discriminación del Estado de Yucatán.

Muchos empresarios piensan que los egresados de la licenciatura en Contaduría solo son 
útiles para pagar contribuciones y desconocen el valor de sus aportaciones para ayudar al 
empresario a crecer, permanecer y servir a la sociedad; asimismo, la toma de decisiones 
que realizan se basa en pláticas de café. ¿Cuál es la estrategia para que consideren la valía 
de un egresado de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY)?

La estrategia es fomentar una relación cercana, sana y productiva entre la UADY y quienes tienen 
empresas. Es permitir que nos conozcan, que esas pláticas de café que mencionaste las tengan 
con nosotros, que vean lo que ofrecemos y crear un lazo basado en la comunicación y colabora-
ción bidireccional que nos permita brindar lo que necesitan o necesitarán por parte de quienes 
egresan de nuestra universidad, así como involucrarlos en la formación de nuestro alumnado 
mediante la educación dual, en la elaboración de los planes y programas de estudio, en la educa-
ción continua. 

Las empresas son parte importante en el proceso de formación de cada profesionista y las uni-
versidades tenemos una conexión directa con las diversas organizaciones a partir de nuestras 
investigaciones y la formación de su personal actual o futuro. Entre más productiva sea nuestra 

Ante la reducción de presupuesto para las universidades públicas, ¿cuál es su plan de 
acción para formar y capacitar a los docentes y a los futuros egresados con talento no solo 
en conocimientos, sino también con humanismo?  

Tengo muy claro que la educación no solo cambia vidas, sino las mejora. Y la UADY tiene como 
misión promover oportunidades de aprendizaje para todas y todos, por medio de una educación 
humanista, pertinente y de calidad. 

Cuando tenemos claro para qué existimos y a dónde queremos llegar, lo que adecuamos es la 
ruta considerando la situación actual y futura; por ello, un rubro importante en mi gestión es la 
obtención de recursos propios, tanto para la formación de personas como para la investigación; 

La UADY tiene como misión promover oportunidades de 
aprendizaje para todas y todos, por medio de una 

educación humanista, pertinente y de calidad
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mantener lo que nos funcionó y aprender de lo que 
no para poder innovar. Por tal razón, el plan de acción 
para esta captación de recursos incluye crear nue-
vas empresas universitarias, fortalecer los programas 
de educación continua y servicios de las dependen-
cias con base en diagnósticos de necesidades de 
los sectores productivos, convenios con cámaras 
empresariales y estrategias de mercado, incrementar 

-
lación y formular proyectos competitivos para parti-
cipar en convocatorias por recursos provenientes de 
fuentes internacionales.

La otra parte tiene que ver con priorizar el gasto e 
inversión en programas académicos y de investiga-
ción, infraestructura y servicios de las TIC de las dife-
rentes escuelas, facultades, unidades académicas, 
la unidad multidisciplinaria Tizimín y las unidades de 
inserción social, así como en la habilitación del perso-
nal docente, directivo, administrativo y manual en las 
áreas propias de su desempeño profesional como en 
temas de inclusión, equidad, cultura digital y habilida-
des para la vida. 

¿Es correcta la estructura organizacional de la 
UADY o se va a revisar y, en su caso, modificar?  

desde los procesos académicos para que sean más 

planes y programas, la elaboración de planeaciones 
didácticas, los procesos y sistemas de evaluación 
hasta la estructura orgánica y los procesos admi-
nistrativos, los cuales deben ser adecuados para la 
atención y servicio a usuarios, tanto internos como 
externos.

La UADY es un referente para muchas 
universidades y esto se puede comprobar por 
el nivel de sus egresados. En la actualidad, el 
papel de los profesores debe ser de verdaderos 
guías de los futuros profesionales, ¿qué opina al 
respecto? ¿Se modificará el Modelo Educativo 
para la Formación Integral (MEFI) o considera que 
el actual modelo cumple su misión?  

En el mundo actual, en donde lo único constante es 
el cambio acelerado, es fundamental adaptarse con 

-
der con oportunidad a las demandas sociales y a la 
solución de problemáticas del contexto. Por lo ante-
rior, nuestra Universidad debe mantenerse atenta a 
esos cambios e incluso ser promotora de ellos, así 
que, por supuesto que el Modelo Educativo debe 
mantenerse en un proceso de mejora continua que 

nos permita cumplir con nuestra misión que mencio-
né con anterioridad, teniendo en cuenta que el Mode-

En su administración ha considerado pactar 
con las organizaciones empresariales o 
gubernamentales, alinearse con ellas y así 
obtener más recursos mediante la creación de 
nuevos modelos. ¿Cuál será la estrategia en su 
gestión?

En primer lugar, establecer esa cercanía con los sec-

actual de programas de posgrado (especialidades, 
maestrías y doctorados), así como generar nuevos 
programas que atiendan tanto las demandas sociales 

Asimismo, apoyar a grupos de investigación y cuer-
pos académicos de nuestra Universidad para que 
desarrollen proyectos de investigación pertinentes y 
con impacto social que contribuyan a resolver proble-
máticas en los diversos sectores, con base en nues-
tras fortalezas institucionales.

Señor Rector, ¿cuáles serán sus acciones para 
mantenerse dentro del ranking de las mejores 
universidades y seguir siendo referente para 
otras casas de estudio? 

Orientar todos nuestros esfuerzos y trabajar de mane-
ra coordinada con los sectores de la sociedad para 
cumplir con la misión de nuestra Institución, en algu-
nos casos, adaptándonos y en otros promoviendo 
cambios en este entorno de acelerado movimiento.

Más allá de los rankings me interesa incrementar la 

en temas de interés para la sociedad y que la Univer-
sidad sea la promotora del bienestar social, la preser-
vación y promoción de la cultura y la transformación 
social, para incidir en el desarrollo socioeconómico, 
científico y tecnológico local, regional, nacional e 
internacional.

Mtro. Carlos Estrada Pinto, muchas gracias por 
concedernos esta entrevista. El IMCP y la revista 
Contaduría Pública le agradecen su gentileza.

Al contrario Dr. Pacheco, le agradezco mucho por esta 
entrevista y por la oportunidad de expresar la visión y 
compromisos de la UADY para los siguientes años.
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